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主持人：中国证监会研究中心主任李青原博士 

  主持人：大会主题讲演现在开始，第一位发言是的是中央汇金公司总经理谢平博士。发言的题目是H股的全流通

问题。 

  谢平：我一共讲六个方面的问题。国有商业银行为什么必须上市，我记得对这个问题有很多争论，在我们看

来：上市本身并不是国有商业银行改革的最终 目标，但是是一个必要的阶段，在国有银行改革的过程当中上市是一个必

要的阶段，上市的作用第一点就是产权界定清楚，这事情好说，但是实际工作当中工作量非 常大，而且必须通过上市，

必须通过律师，必须通过会计师事务所，对国有商业银行这么多储蓄所，这么多房产手续全不全，这次借上市过程理一

遍才界定清楚了， 如果不上市都知道国有独资，但是每一项产权，手续费交了没有，税收收了没有，过户了没有？因为

未来所有投资者得搞清楚国有银行里面究竟有哪些资产、哪些产 权。 

  第二个股东多元化，通过上市使股东多元化问题能够解决了，比如建设银行股东有多少个？有20多万个，股东

多元化主要的好处就是解决原来国有企业 的预算软约束问题，通过上市使股东多元化，这么多股东把自己的利益放在国

有银行里面，对解决国有银行预算软约束起了很大的作用。 

  第三个作用就是改善内部人控制，因为大型国有企业，领导班子内部控制情况比较严重的，通过上市，通过透

明度要求，通过信息披露，通过媒体监督， 通过股东会、董事会的治理结构，可以对目前内部人控制局面有所改善。 

  第四个就是透明度压力和国际会计准则，如果公司不上市就没有这样的透明度压力，也不会承受国际会计准

则，所以这一次建行上市一下子感觉不一样， 所有信息按照上市公司的标准进行信息披露，所有的数据必须通过国际会

计师事务所按照国际会计标准审计，由他们签订无保留意见的审计报告，这报告表面上看有 很复杂的程序，实际对公司

数据的真实性起了一定的制度保障，这样才能使任何股东知道国有商业银行的真实性。大家知道这么大银行数据到底真

实程度有多少，过 去人民银行十几年为统计问题解决不了，这一次为上市保证数据的真实性，这事情说的容易具体做起

来非常困难的。 

  第五个有利于商业银行外部监管，通过上市有双重多重监管，既有 

银监会也有国外证券部门的监管，这样对商业银行更加加强了外部监管，比如资本金监管，高管监管， 信息监管，

这些问题通过银行上市以后得到解决，这么强化的监管对股东也是有利的。 

  第六加强对管理层的压力，上市不上市对银行高级管理不一样，他们自己上市以后感觉压力比原来大多了。 

  第七减少不良贷款。这通过统计的分析，事实也证明世界上上市银行比不上市的银行不良贷款要低，这说明各

种综合的作用。 

  第八减少政府干预，这对上市以后非常有利，银行上市了再有政府干预，再有地方省长会，再有某部位的电

话，我们说这事情不能干，一干要披露，因为 我们有很多股东，所以发现上市以后各种政府对国有银行的干预会少得

多。 

  第九建立市场评价基准，国有银行究竟干得好不好，长期以来就是一个有争议的问题，每一任行长都说自己干

得很好，但是由于指标不可比，有的说为国 有企业做出重大贡献，有的说为农业做出重大贡献，有的说为进出口做出重

大贡献，上市以后国有银行之间谁干得好不好，市场会给出评价的标准，你的各种指标， 

股票价 格都会变成可比了，原来四家行也好，五家行也好，好多制度原因造成财务指标不可比，上市以后财务指标

可比事情就清楚了。 

  第十资本市场可以为国有银行的资本金和资产增长和结构变化，股票价格，分红等变量之间，这之间只有资本

市场在这些变量之间自动找到均衡关系，如 果想分红多股价就跌了，资本充足率不够，监管有要求。股票价格本身已经

包含了所有最有效的信息，国有银行上市以后，什么时候追加资本金，资产结构应该增加 多少股票价格都会反映出来，

本身银行的市场出清的均衡机制，这只有在资本市场上可以找到，任何人工计算都解决不了这个问题，金融学教授早已
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给出方法。 

  第十一个，目前解决大型委托代理关系上没有一个办法比上市更好，最能够解决搭便车，最能解决道德风险，

一种是上市，一种是家族企业。现在大公司 永远搞家族企业本身就有限制，因为一个人不可能生这么多孩子，所以目前

为止大型企业解决内部委托代理机制只有上市，而且这已经是人类100多年来已经证明 了，要不然解决不了内部的偷懒

机制，解决不了委托代理机制，解决不了信息不对称。尽管上市也还有这样那样的问题，这也是目前为止人类在这个问

题上没有争议 了，除了家族企业小公司，大工司只有通过上市才能解决委托代理机制，所以对国有大型企业，国有银行

最终都要上市解决委托代理机制，过去50年在这个问题上 始终没有很好解决。靠什么样的机制，怎样的监督都没有像股

票市场这样可以解决委托代理问题。 

  最后一个问题国有银行通过资本市场可以增值，比如建设银行昨天股票达到2.9，增值了好几倍。 

  第二个问题为什么海外上市，这是大家很有争议的，实际上我们是立足于国内上市的，是因为刚才尚主席讲

的，因为国内好多条件在改革过程当中，不能 等要到海外上市，海外上市也有好处首先是国际会计准则、第二是信息披

露制度，第三符合国际监管标准要求、第四接受国际机构投资者的市场约束，第五投资者保 护程度高，国际投资者多、

投资者本身对1到4条的约束，最终对投资者有好处，所以为什么选国外上市，比如美国上市门槛比较高，费用比较大，

但是为什么全世 界最好的公司要到美国上市，因为这些投资者认为他的权益在那得到了保护。第六可与国际同类银行比

较，激励银行管理者的努力。比如现在已经上市的两家，交 行、建行，交行、建行各种指标可以跟国际同类银行比较，

这可以看出我们银行好在哪儿，落后在哪儿对高管有更大的激励。我们在海外上市的同时要兼顾国内资本 市场的发展，

只要市场许可，国有银行可随时在国内资本市场上市。 

  第三个问题讲H股全流通，这主要讲建行模式，因为建行已经走出这一步了，它也是跟今天会议的主题 

股权分置有点关系，因为第一支H股青啤按照形成的惯例，造成法人股国有股暂不上市的惯例，所以H 股公司上市也

延续了法人股与国有股不上市的交易格局，这也对海外上市的公司造成了影响。 

  建行作为第一家H股全流通的企业也承诺了很多东西，比如建行大股东有一个禁售期限定，美洲银行淡马锡从汇

金手头购入股份禁售期为3年，全流通对 定价的正面影响，建行巨额溢价1.96倍，全流通很重要的是溢价作用。 

  交行有点不一样，汇丰19.9%为H股，锁定期到2008年8月18日，但是交行已经有部分突破，没有全部转入H股，

但是交行社保基金和汇金公 司持有可转为H股，交行模式在H股有部分的突破。交行在可流通股上迈出一小步。 

  第四看H股全流通是否存在法律障碍，香港是这么规定的，H股在本交易所上市的境外上市外资股，其中包括中

国发行人申请的股本证券上市，但是H股 并非仅指向境外投资者募集的新发行的股份，也包括原发起人持有股份经中国

国务院证券委员会或中国其他主管机关批准后在香港联交所上市的部分。香港本身的法 律并没有对这个问题做出禁止。 

  所以目前看来只要国内国务院批准，或证监会，财政部批准，国内发起人转为H股在香港没有法律障碍。但是H

股全流通必须通过国内公司法和资本项下 外汇管制。第一是公司法，自公司成立之日三年内不得转让，现在有一个调

整，另外就是外汇，资本市场外汇管制的问题，真正对H股来讲，目前有障碍是资本项目 的外汇管理，也可以通过另外

的办法，如果QD能够发行这事情也可以解决。 

  第五个问题，H股非流通也有很多不便，第一个就是类别股的问题，第二3/4的问题，前提三就是股权分置，如

果按照股权分置也要一部分流通股投 票，那H股就会有一些障碍。第四要付对价，H股按照目前走向全流通必须得付一个

对价。 

  所以这次H股在建行上有这么几点，一个保证国家对国有商业银行绝对控股必要性，我的投票权和其他投票权一

样的，重大问题汇金公司投票权和其他股 东投票权一样的，取消了类别股的障碍。另外就是储备的流动性，因为汇金公

司用的是外汇储备投资银行，所以H股全流通对储备本身隐含的流通性要求，如果不给 全流通等于这东西变现不了，所

以要有一定的流通性，而且有时候通过市场上可以变现这是流通性的要求。 

  流动性和流通权的作用，建行H股全流通有利于按照市场交易价格评估，如果估算市场市值，估算投资都可以按

照市场价格评估，而且保障变现能力，为 社保基金进入提供了市场化基础。战略性投资者股份都是可流通的，不管境外

上市还是境内上市都是全流通的，所以汇金股份全流通也可以保持跟所有战略投资者股 权权利的一致性。 

  第三个有助于推动内地资本市场股权分置改革，为建行将来H股改革有一定参考作用，也可以为其他稳定股充分

嫁接，改善H股市场偏低的局面，建行盘 子非常大，H股全流通以后，H股价值的算法按照市场价格算比目前价值偏低状

况有所改善。 

  谢谢各位！ 
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